
近 !"年来，四川作为国家布局的重要电子
工业基地，电子产业发展越来越快，目前已经有
德州仪器、仁宝、纬创、戴尔电子企业 !#""" 多
家，成为中国 $%第四极。

电子产业发展也意味着更加激烈的市场竞
争。开发未来产品，抢先登陆未来市场，是企
业在竞争中赢得主动权的有效途径。为开发未

来市场，&'( 将未来五年的发展方向定位在
节能产品、云计算、通讯设备、家居智能化、
办公自动化四大高端领域。

邢正人认为，节能是世界性的发展趋势。目
前，云计算刚刚兴起，未来市场空间非常大。家
居智能化、办公自动化领域对高性能、低能耗芯
片需求量也会越来越大。

目前，&'(采取的策略是，与华为、中兴等
大客户合作研发未来产品，提前布局未来市场。

《留学人员与辛亥革命》出版
本报电（刘慧）近日，欧美同学会主编的《留学人员

与辛亥革命》由华文出版社出版。
该书汇集了 )"!!年由欧美同学会举办的“留学人员

与辛亥革命”暨第二届中国留学文化国际学术研讨会的优
秀成果，从多角度、多方面论述了留学人员对辛亥革命和
近代中国发展做出的杰出贡献。
《留学人员与辛亥革命》首发式在中国留学人员联谊

会所举行。来自留学史、留学文化研究领域的专家、学者
及相关人员共同与会。
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适逢海归高科技项目热，各地政府和投资企业

在给予各项优惠政策和资金支持之前应该先进行一

番冷思考：海归高科技项目的含金量到底怎么样？

政府和投资企业不妨擦亮双眼，用“三把火”

去好好炼一炼海归高科技项目，做到好中选优、优

中选精，真正把政策和资金用到刀刃上。

第一把火：坚决杜绝“王婆卖瓜”式的项目引

进。一部分海归在“推销”自己的项目时，过分夸

大技术的先进性和投资回报率。由于缺乏对该项目

技术的充分了解，一些政府在上马海归高科技项目

时往往很盲目，最后造成了难以挽回的损失。

第二把火：高科技项目评估要做到位。政府在

引进高科技项目的过程中不能贪多求大，要把引进

工作重点放在项目评估上。对于有引进意向的项

目，政府要从本地实际出发，把经济效益和社会效

益相结合，寻找项目领域的权威机构，多渠道多角

度地对项目进行评估。

第三把火：完善海归高科技项目责任机制。负

责引进高科技项目的海归要承担起应有责任，不能

以次充好、蒙混过关，骗取优惠政策和资金。政府

和投资企业要细化问责标准，全面考察项目负责人

的工作情况，拒绝滥竽充数的庸才和项目。

政府和投资企业不要怕挫伤海归引进高科技项

目的积极性，因为真金不怕火炼。

真金不怕火炼
齐 心

疑问：

“高科技项目”有时候成

为噱头

海归博士李茂现为国内一所大学
的教授，在第十五届中国留学人员广州
科技交流会上，他带来的项目是“人造
血”。当被问到，项目在国外有没有投产，
经过多少步的实验时，他说，我的这个想
法是在国内产生的，在国外没有做过这
个项目的实验。我的项目只要投产，人造
血你知道吧？这是一个很伟大的工程，以
后会解决很多问题。笔者问到：“比如？”
李教授先是一怔，然后一言不发，转头就
走，摆手示意笔者不要跟从。

针对这一现象，笔者在大会现场
采访了蓝太平洋科技有限公司的周康
博士。周博士说，美国是去年 * 月份
才研制出人造血的。其实这一项目是
取脐带的造血细胞，然后与植物嫁接后
生产人造血。而这一项目到 )"!+年才
能进行人体试验，最快也要五六年才能
确定能不能被人体使用。在美国，这一
项目是由众多科学家和博士共同研发
出来的，目前还不是特别成熟。现在说

要靠单人的力量，大量投产基本不可
能。一些海归用“高科技”作为噱头回国
创业的现象并不仅出现在一个地方。

针对海归高科技引进项目存在的
问题，英国女王大学化学化工学院催化
中心研究员王汉春博士认为，从全局来
看，海归带回来的高科技项目中大部分
都有较高的含金量。但是不排除有部分
海归，利用国家海外引才政策，打着国
外高科技的旗号，到处游说，一旦挣到
钱，项目失败，拿着钱走人。这样的情况
虽然占少数，但确实是存在的。还有的
海归为了达到国家某项引才政策的指
标，在制作自己简历时给自己加上某某
公司的副总裁或者副经理。由于鉴别高
科技项目的机构还不健全，以此来赢得
国家政策性补贴的大有人在。

办法：

引进评估机制帮助识别

针对以上现象，河北贝克艾瑞生
物技术开发有限公司的白向阳博士说，
其实这种海归只占少数，但是还真的存
在。政府在引进海归高科技项目的时
候，一定要擦亮眼睛，让评审更加严格，

不给这样的项目留任何缝隙。
而太原留创园副主任崔峥说，我

们通过网络与有意愿入驻园区的企业
沟通之后，就会举行双方面谈。我们
会举行评审会，除了邀请专业领域的
专家，今年还引进两家国内的风投进
驻园区，参与评审。通过考察技术的
先进性，衡量投资风险，来保证所引
项目的含金量。

鉴于国外的评估机构发展得比较
成熟，泽布尼茨门窗制造有限公司董事
长王维华认为，目前国内这类评估机构
不够权威、公正。通过政府引进国外市
场化程度高、公信力强的知名评估机构
参与项目评估具有较强的可行性。这样
有助于政府鉴别出好的项目。

而对此问题，太原市特石生态循
环农业有限公司董事长韩农表示，为
做好项目的评估，政府可以去国外引
进一些权威的评估机构，同时，早期
回来的海归也可以帮助政府共建人才
评估平台。

韩农说：“我们现在和高新区合

作一起来做‘,(’平台，这个平台包
括人才、项目评估、服务等。”如果不
加强引才的评估，那么在这个过程中
就容易出现盲目性。

将来：

把人才、项目引进做成产业

对于海外人才、项目的引进，政
府如何保证其含金量？山西省人事厅
海外人才服务中心主任岳定安表示：
要想真正引进高端人才、高端项目，就
需要将人才引进做成一个产业。我们正
在与高新区筹备组建一个人力资源服
务产业园，从猎头公司、人才中介公司
开始引进，最终形成集人才引进、人才
培训、项目评估、项目孵化于一体的综
合性人才产业区。专业猎头公司去和政
府、企业接洽，为他们制定发展计划和
所需人才、项目目录，再依靠自己专业
的人才评价、项目评价团队去帮助他们
引进高端人才和项目。这样，才能提
高项目引进的含金量。

链接：“,(”是山西省太原市高新区与园区内部分海归企业正在筹备

的人才项目评估平台，内容包括：人才培训、公共服务、商务服务、客户

关怀、市场推广、企业代理、投融资服务。这个平台有多方面职能：一方

面是评估人才和项目，另一方面就是引进来以后后续跟进的服务。把人才

和项目引进来，让人才专心去做项目研发。

兴趣是最好的老师

)""-年蔡闻天创办了北京第一家专业的宠物餐
厅，开始了人生中第一次淘金之旅。历经考验后，他
体会出创意和质量是企业在激烈的竞争中久盛不衰
的法宝。从宠物餐厅改行到餐饮行业，他说，我们一
家人从老到小都喜欢美食，都喜欢做饭，而且做得也

挺好吃！出于对法国美食的热爱，第一次创业后，他开始
了第二次的梦想之旅。

抱着对餐饮行业的热爱，蔡闻天 )""* 年走出了国
门，他获得了在美国游轮餐厅上的工作，但是这份工作
仅仅持续了一年。流水一样的生产线工作，疲倦、劳累会从
四面八方袭来，静下心来研究菜谱对他来说绝非易事。下决
心去接受专业的培训后，他在 )""*年毅然离开游轮，去了法
国蓝带厨艺学院继续深造。经过在法一年的学习，他对西餐有
了更深的了解与研究。

不求客流量，只求质量

回国后他到了中国大饭店任西餐厨师长。薪酬高、环境好，
按理说这是一份很多厨师所向往的工作，但是没过多久他又放
弃了。他说：“每天都要计算成本、产出这些东西，太耗时间了。我
不喜欢。”这一次的离开最终让他下定决心自己开一家梦想中的
餐厅。

餐厅开在哪儿，客户群怎么定位，这都是蔡闻天面临的
问题。经过深思熟虑，他选择把餐厅开在了北京昌平区沙河
镇。很多朋友表示不解：选这么偏的一个地方，能有客源
吗？蔡闻天坚定地说：“我不追求客流量，每天只接一桌

客人，这一桌客人要提前一周预约。”
蔡闻天对菜品质量的要求非常苛刻，如

此严格的要求在一定程度上决定了餐厅
的质量，慢慢地蔡闻天的客户群也

稳定起来了。

蔡闻天：
就想当个
好厨子
宿静晗

海归企业成功的3个诀窍
杨 波 陈景收.文 齐 欣.图

企业在自身发展、壮大的过程中，常常会表
现出“大企业病”的特征，&'(同样如此。

前年，&'( 的年营收额达到 ) 亿美元后，
企业对市场的反应开始迟钝。如何调整组织架
构，让企业保持活力和对市场的灵敏，关系到
&'(未来的命运。

为此，&'( 根据产品线，把公司分成 - 个
产品组。“&'(‘一分为四’，可让 - 个小组各
司其职，”邢正人介绍，“每个小组的成员都更
加专注于自己的市场，增强对市场的洞察力，从
而提升公司对市场的反应能力，做出好的芯片。”

此外，将公司分成 - 个产品组有助于实现
&'(在 )"!!年初提出的“未来 / 年实现年营收
/ 亿美元”的目标。“公司通过‘包产到户’，
将 /亿美元目标分给每个产品组，进而细分到每
个人。这样，就把公司每个人与 /亿美元联系起
来了。邢正人说。

诀窍
!

：关注年轻人

很多海归创业都会遇到缺乏高新技术人才
的问题，一套良好的人才培养模式，对于海归
企业的成功至关重要。

&'(招聘新人后，都会先送往美国培训，
让员工在实战中成长。“我们每年花十几倍于国
内的培训费，把毕业生送到美国培训 +至 !"个
月，向硅谷总部的大师学习。通过中西合璧的
方式，我们培养了大批‘硅谷式’人才。”公司负
责人邢正人说。

为了激发员工的创新能力，&'( 努力营
造平等、开放的公司文化。“创新，一个重要

的原因是平等，我们要学会尊重每个人的
想法，这样才能让每个人把创意都贡献出

来，为公司尽力。”&'(第一批员工
王春雷说。正是依靠投资人才，&'(

如今技术领先，员工由创业之初的
!" 多名变成现在的 ,"" 多名，年营
收额已超过两亿美元。

诀窍
"

：研发未来产品

诀窍
#

!：防治“大企业病”

简单、优雅，不仅是蔡闻天法国餐厅的装修风

格，更是对他厨艺的最好的形容。!"#"年，这位年

轻的“$%后”厨师从世界上第一所西餐与西点人才

专业培训学校———法国蓝带厨艺学院顺利毕业，迈

上了创业的道路。

注重考察海归项目
的含金量

张 玉 陈景收

近年来，从中央到地方各级政府陆续出台了大量针对海外高层次人才回国创

业的优惠鼓励政策。但，在引进海归项目时，如何鉴别其技术的真伪、未来的市

场前景和人才的真正实力呢？

由国家汉办.孔子学院总部支持，中央音乐
学院与丹麦皇家音乐学院在丹麦合作建立了全
球第一家以音乐为特色的孔子学院。

为配合国家“文化走出去”战略，中央音
乐学院已建立音乐孔子学院办公室，由著名扬
琴演奏家、教育家刘月宁教授兼任主任。日前，
又选派打击乐演奏家乔佳佳为赴丹麦皇家音乐
学院孔子学院的中方院长，武汉大学吕菲为外
派汉语教师。这三位成员皆为海归。将中国音
乐文化推向国际，海归起到了“领奏”的作用。
“通过音乐孔子学院，我们将把中国高水准的音
乐形态和文化展示给国际友人。”乔佳佳说。

今年春季，丹麦皇家音乐学院孔子学院将
招收第一批学习中国音乐的外国学生。在丹麦
皇家音乐学院的十几名中国留学生，
将成为首批志愿者。刘月宁说：
“中央音乐学院将计划进行全球音乐
志愿者招募。首先，要经过音乐专
业考核；其次，确保外语能力。”
“在中国音乐走向国际的过程

中，需要考虑国外的文化和风土人
情，让中国音乐的发展更加大众化。
相对国内的民乐人士，音乐专业的
海归加入音乐孔子学院将发挥更大

作用。他们具有海外生活经历，能通过熟练的
语言传播中国音乐文化。”刘月宁说。对此，乔
佳佳也表示，海外留学经历及对中西方音乐文
化的深入接触，是她被选派为院长的重要原因。
“散布各地的海归中不乏音乐人才，我们想

打通一个渠道，将世界各地的有志者聚集到一
起，建立一个人才库，为中国的文化走向国际
做点贡献。”刘月宁说，“我热爱中国音乐，希
望中国音乐之花开放在世界各地。”

海归领奏 开办音乐孔子学院
全球招募 海归人才最有机会

韩冬野

下图：音乐孔子学院首届理事会开得很热闹。

创业，有人成功，有人失败。成功的诀窍是啥，这是我们一直在关心的

问题。成都芯源系统有限公司（下文简称&'(）是一家从事集成电路生产与

研发的海归企业，总部设在硅谷并在中国的西部扎根取得了成功。近日，我

们采访了他们。

&'(的员工，绝大部分年龄不到 +"岁。

工程师左手边排列的 + 个小芯片为

&'(产品，旁边用以比较的是手机 %0卡：

&'(的芯片以体积小、科技含量高著称。

让每个员工都将自己的工作与公司的发

展目标紧密联系起来，是管理的目标。
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